



Panamá rechaza amenaza de que EE.UU. podría retomar control del canal

Trump criticó las tarifas a los barcos estadounidenses y dijo que si no se corrige la situación, "demandaremos que nos devuelvan" la vía.

AGENCIAS

El Presidente de Panamá, José Raúl Mulino, rechazó las amenazas del Presidente electo de EE.UU., Donald Trump, de retomar el control del canal interoceánico por el que pasa un 5% del comercio marítimo mundial. Los países que más usan el canal de Panamá son Estados Unidos, China, Japón, Corea del Sur y Chile.

El fin de semana, el Presidente electo criticó lo que describió como tarifas injustas a barcos estadounidenses para pasar por el canal de Panamá y amenazó con exigir que Washington retome el control del estratégico paso.

"Nuestra Marina y comercio

han sido amenazados de una forma muy injusta e imprudente. Las tasas que cobra Panamá son ridículas", escribió Trump en su plataforma Truth Social. Además, denunció una creciente influencia de China en el canal, una situación preocupante que amenaza los intereses de su país, ya que los negocios estadounidenses dependen del canal para transportar bienes entre los océanos Atlántico y Pacífico. Si Panamá no puede garantizar una "operación segura, eficiente y confiable" del canal, "entonces demandaremos que nos devuelvan el canal de Panamá en su totalidad y sin lugar a dudas", añadió el republicano.

El canal de Panamá, que fue

concluido por Estados Unidos en 1914, fue devuelto al país centroamericano bajo el acuerdo de 1977 suscrito por el presidente demócrata Jimmy Carter. Panamá retomó el control completo del paso comercial en 1999, recordó France Presse.

"Era exclusivamente para que Panamá los administrara, no China ni nadie más", dijo Trump. "¿Nunca dejaríamos ni dejaremos que caiga en malas manos!".

"El canal no tiene control directo o indirecto ni de China, ni de la Comunidad Europea, ni de Estados Unidos o de cualquiera otra potencia. Como panameño rechazo enérgicamente cualquier manifestación que tergiverse esta realidad", señaló Mulino en un

video en su cuenta de X sin mencionar explícitamente a Trump. La vía interoceánica es una pieza fundamental de la economía de Panamá, tuvo ingresos por unos 4.986 millones de dólares en el año fiscal 2024, un 1% más que el ejercicio anterior, y entregó al fisco un aporte 2.470,7 millones de dólares, indicó EFE.

De nuevo en su plataforma Truth Social, el Presidente electo de Estados Unidos escribió al mandatario panameño: "¡Ya lo veremos!" y agregó una foto acompañada con la leyenda "¡Bienvenidos al Canal de Estados Unidos!".

Las declaraciones de Trump generaron también críticas internacionales. Presidentes como el



CHILE es el quinto usuario del canal de Panamá a nivel global y el primero en América Latina.

colombiano, Gustavo Petro, o la mexicana, Claudia Sheinbaum, han expresado su solidaridad con Panamá. A su vez, China aseguró que el canal de Panamá "es una gran creación del pueblo panameño" y que "siempre respetará" la soberanía de Panamá sobre él. También, el secretario general de la Organización de los Estados Americanos (OEA), Luis Alma-

gro, escribió en X que "esperamos el más pleno e irrestricto cumplimiento de los acuerdos firmados, aprobados y en vigencia entre los dos países".

Mulino agradeció ayer el apoyo internacional. "Panamá y su Canal, hoy y siempre, para servirles a sus usuarios y al comercio mundial. Felices fiestas!", escribió en X Mulino.